

## 4 Économie

Fin de l'atelier régional sur la planification stratégique des douanes de la région Afrique occidentale et centrale.

## Les douanes désormais en phase avec les nouvelles techniques de gestion

J-C.A

Libreville/Gabon

**DÉBUTÉ** le 4 décembre écoulé, l'atelier sur la planification stratégique des douanes de la région Afrique occidentale et centrale s'est achevé dernièrement à Libreville, après une mise à niveau des participants sur les nouvelles techniques de gestion douanière.

Lors de la cérémonie de clôture, le directeur général des douanes gabonaises, Raymond Okongo a déclaré espérer que les participants auront assimilé le concept de gestion stratégique. Mieux, qu'ils devront désormais avoir une meilleure appropriation de la dé-

marche analytique, rigoureuse et intégrée, à appliquer dans l'élaboration des plans stratégiques de leurs administrations respectives.

Le dg Okongo s'est dit convaincu que les outils, les méthodes et instruments que les acteurs des administrations douanières de la région ont acquis contribueront à favoriser une plus grande efficacité de leur fonctionnement et une meilleure utilisation des ressources mises à leur disposition.

Par ailleurs, un alignement des différents plans stratégiques aux enjeux de l'heure permettrait aux parties prenantes de connaître une plus grande prospérité économique et sociale.

La représentante des parti-



Photo de famille à l'issue de l'atelier des douanes de la sous-région et de l'Afrique de l'Ouest.

cipants a, quant à elle, affirmé dans son mot de remerciement que le thème sur lequel ils ont planché, à savoir la "gestion stratégique de la réforme des douanes" a renforcé leurs capacités dans l'établissement des plans stratégiques nationaux, car il vient combler leurs lacunes et faiblesses. Concrètement et d'après les conclusions rendues pu-

bliques à l'issue des assises, le plan stratégique doit permettre la réalisation des objectifs fixés par le gouvernement et relatifs à la douane. Mieux, ce qui est fait sur le plan national par les douanes doit être en conformité avec les objectifs de l'Union Africaine, notamment la mise en place d'une zone de libre-échange continentale.

Les douanes des différents

pays d'Afrique occidentale et centrale doivent donc voir dans quelle mesure elles peuvent participer à la réalisation de ce grand challenge. Les administrations douanières doivent également cadrer avec les objectifs de développement des Nations unies, qui constituent les lignes directrices de leurs actions.

Le plan stratégique doit enfin apporter des solutions aux soucis exprimés par les citoyens, les opérateurs économiques, voire le gouvernement, dans les domaines douaniers. En somme, la gestion stratégique est un facteur complexe que l'on ne doit pas sous-estimer. Il faut donc des équipes compétitives et stables qui sachent anticiper et évaluer.

## Brèves

### Brésil/ Les échanges commerciaux avec les pays africains retrouvent des couleurs

Les échanges commerciaux entre le Brésil et les pays africains se redressent après quelques années de ralentissement, indiquent les chiffres du ministère brésilien de l'Industrie, du Commerce et des Services, rapportés par l'agence lusophone Macauhub. Cette amélioration reflète le nouvel environnement diplomatique, au lendemain de la crise économique qui a frappé l'un des marchés émergents les plus dynamiques de la planète. Le contexte actuel a favorisé le commerce et les affaires entre les deux parties fortement liées par l'histoire. Selon les chiffres officiels, les exportations brésiliennes vers les pays africains ont atteint 7,94 milliards de dollars fin octobre, soit une hausse de 26,16% par rapport à la même période en 2016.

### Chine/ L'Afrique est désormais la destination touristique de 10% des Chinois voyageant à l'étranger

Les touristes chinois voyageant en Afrique ont représenté 10% des Chinois se déplaçant à l'étranger en 2016, contre 3% en 2008. Ce qui représente un peu plus de 11 millions de voyages effectués vers l'Afrique par les touristes chinois, rapporte l'agence Xinhua, reprenant les données de l'Organisation mondiale du Tourisme (OMT). Le nombre de touristes chinois visitant le continent africain connaît une importante croissance de l'ordre de 50% chaque année.

### Côte d'Ivoire/ Le pays n'en finit pas de découvrir les richesses de son sous-sol

La bonne santé du secteur minier ivoirien se manifeste par les derniers chiffres publiés par le gouvernement, et qui datent de 2016. Au cours de cette année, le pays a produit 25 tonnes d'or, sa principale ressource minière. Cette performance, faut-il le souligner, représente des hausses de 6,4% par rapport à la production aurifère de 2015 (23,5 t), de 25% par rapport à celle de 2014 (20t) et de 92% par rapport aux 13 t produites en 2013. En cinq ans, la Côte d'Ivoire a réussi à doubler sa production d'or.

Rassemblées par W.N.

## Création d'un espace d'incubation au sein du cluster bois de la Zerp de Nkok

### 37 entrepreneurs formés en design d'objets de bois

J.M

Libreville/Gabon

**DEUX** mois après la signature à l'Espace PME de Libreville, de la convention portant création d'un espace d'incubation au sein du cluster bois de la Zone économique à régime privilégié (Zerp) de Nkok, le ministre des Petites et moyennes entreprises, de l'Entrepreneuriat national et de l'Insertion des jeunes, Biendi Maganga Moussavou, a effectué, le 7 décembre dernier, une visite de

terrain pour rencontrer les 37 entrepreneurs (juniors et seniors) formés par l'incubateur national JA Gabon, au management et à la création d'objets en bois. Une formation financée par l'Organisation internationale de la francophonie (OIF), dans le cadre du programme de soutien aux incubateurs d'Afrique subsaharienne. Près 6 semaines durant, ces entrepreneurs ont été formés par des professionnels et des coaches-designers gabonais dans le domaine du bois, afin de mieux se structurer et ac-



Des jeunes entrepreneurs formés dans les métiers du design du bois.

quérir de nouvelles compétences en management et en design d'objets de bois. D'ici février 2018, ces entrepreneurs seniors et juniors accueilleront les

jeunes de l'espace d'incubation bois dans les filières de design en 3D et de finition d'objets en bois. A noter que l'installation de cet incubateur dans la

Zerp de Nkok, dans le cluster, s'inscrit dans le cadre du soutien que le gouvernement souhaite apporter à la filière bois, en association avec l'ensemble des départements concernés. Il est financé par la Banque africaine de développement (Bad) pour un montant de près de 119 millions de francs CFA. L'Etat gabonais avait sollicité l'assistance de la Banque panafricaine pour réaliser l'étude de préparation du programme d'appui à l'initiative Gabon Vert pour la transformation de la filière forêt-bois.

## Exploitation illégale de la forêt des pays du Bassin du Congo

### D'immenses pertes annuelles

MSM

Libreville/Gabon

**D'APRÈS** un rapport du bureau régional d'Interpol de Yaoundé, l'exploitation illégale de la forêt des pays du Bassin du Congo (Cameroun, Gabon, Centrafrique, Guinée équatoriale, Congo, RDC) fait perdre, chaque année, environ 150 milliards F.CFA en recettes fiscales à l'ensemble des pays de la région.

« Malgré les opérations soute-

nues par Interpol qui ont abouti aux saisies de bois illégal d'une valeur de plus de 1,3 milliard de dollars américains, soit environ 716 milliards F.CFA à la valeur du dollar au 26 novembre 2017. Entre 2013 et 2015, le fléau reste important », souligne le rapport.

Selon toujours cette étude, le commerce du bois dans le Bassin du Congo serait à 50% d'origine illégale, alors que sur le plan mondial, cette activité ne représenterait que 15 à 30%.

La Chine est la destination



Le bois de la forêt du bassin du Congo est de plus en plus exploité illégalement.

prioritaire du bois tiré de cette exploitation illégale, dénonce l'ONG Greenpeace.

« Avec environ 3 millions de m3 de grumes, la Chine se positionne comme première destination des exportations de bois

dans le Bassin du Congo. Dans ces quantités absorbées par le marché chinois, on retrouve beaucoup de bois coupé illégalement, qui est ensuite distribué partout via des centaines de milliers d'usines de transformation. En fait, contrairement à l'Union Européenne ou les Etats-Unis, aucune loi ne banit l'importation de bois illégal en Chine. L'Empire du Milieu détient les armes pour résoudre le problème de l'exploitation illégale du bois dans le Bassin du Congo », souligne l'ONG britannique.

**CHANGEMENTS**

**COURS INDICATIFS DES DEVICES EN DATE DU 12/12/2017**

Union Gabonaise de Banque

SiteWeb : <http://www.ugb-banque.com>

DEV	FIXING			VENTE BILLETS (sans frais)	
	EUR/DEV	DEV/COT	DEV/CFA	DEV	CFA
XAF	xxxxx	xxxxx	xxxxxx	1 EUR	655,957
USD	1,1796	1USD =	556,084	1 USD	575,547
CAD	1,1568	1CAD =	432,461	1 CAD	455,735
JPY	133,6600	1JPY =	4,908	100 JPY	510,337
GBP	0,8825	1GBP =	743,294	1 GBP	775,893
CHF	1,1679	1CHF =	561,655	100 CHF	58 880,48
ZAR	16,0618	1ZAR =	40,840	100 ZAR	4 246,82
MAD	11,1324	1MAD =	58,923	1 MAD	61,27
CNY	7,8069	1CNY =	84,023	1CNY	86,54
KES	121,1400	1KES =	5,415	1KES	5,58

INDICES BOURSISERS		
	en date du	
CAC 40	12/12/2017	5 394,56
DOW JONES	12/12/2017	24 348,35

  

<b>BRENT (IPE) US Dollars/Baril</b>
<b>12 Decembre 2017: 63,84</b>